

SOBRE LOS AUTORES

José Antonio Alonso

Doctor en Ciencias Económicas y catedrático de Economía Aplicada en la Universidad Complutense de Madrid. Fue director de Cooperación Económica, en el Instituto de Cooperación Iberoamericana; vicerrector en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo; y director del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Ha sido miembro del UN Committee for Development Policy (2007-2018), del European Advisory Committee de la Bill and Melinda Gates Foundation (2012-2014) y del High Level Group of Wise Persons on the European financial architecture for development (2019). Tiene trabajos publicados en una amplia relación de revistas especializadas.

Jordi Bacaria

Catedrático de Economía Aplicada en la Universidad Autónoma de Barcelona. Director de la revista *Foreign Affairs Latinoamérica* editada en México. Fue director de CIDOB (Barcelona Centre for International Affairs) entre junio de 2013 y agosto de 2018. Es miembro del Foro Euromediterráneo de Institutos de Ciencias Económicas (FEMISE). Ha sido decano de la Facultad de Ciencias Económicas de la UAB y director del Instituto Universitario de Estudios Europeos de la UAB. Del año 2000 al 2009, coordinó el Programa de Doctorado en Relaciones Internacionales e Integración Europea de la UAB. Entre 2000 y 2013, fue codirector del Instituto de Estudios de la Integración Europea en México.

Luis Miguel Barboza

Licenciado en Relaciones Internacionales, Administración y Gerencia de la Cooperación Internacional para el Desarrollo en la Universidad Nacional de Costa Rica. Maestría en Gerencia del Comercio Internacional y Negocios internacionales en el Centro Internacional de Política Económica de la Universidad de Costa Rica. Cursó doctorado en la Universidad Federal de Río Grande del Sul en Brasil. Actualmente es docente de la Universidad Técnica Nacional e investigador en el Centro Internacional de Política Económica.

Elisa Botella-Rodríguez

Doctora en Economía de América Latina y MSc en Globalización y Desarrollo de América Latina por la Universidad de Londres y licenciada en Economía por la Universidad de Salamanca. Profesora contratada doctora del área de Historia e Instituciones Económicas, Facultad de Economía y Empresa, y secretaria académica del Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca. Sus investigaciones se centran en la historia agraria de América Latina desde la Segunda Guerra Mundial hasta la actualidad, con foco en Cuba, Costa Rica y Brasil. Vocal de la Junta de la Sociedad Española de Historia Agraria (SEHA) y del Consejo editorial de la revista AGER.

Emilio Cerdá

Doctor en Matemáticas. Catedrático de Fundamentos del Análisis Económico en la Universidad Complutense de Madrid (UCM) desde el año 1992. Coordinador del grupo de investigación en «Economía de los Recursos Naturales y Ambientales» de la UCM. Director del Área de Sostenibilidad y Estudios Ambientales en el Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Ha sido director del Departamento de Análisis Económico en la UCM, coordinador del Programa de Doctorado en Economía por la UCM y secretario-tesorero y presidente de la Asociación Hispano-Portuguesa de Economía de los Recursos Naturales y Ambientales (AERNA).

Mario Raúl de la Peña

Ingeniero Industrial y máster en Dirección. Doctorando en Economía en la Universidad Complutense de Madrid e investigador de GRIPICO. Su actividad académica se inició en la Universidad de Holguín, donde fue profesor en el área de Economía y Empresa. Cuenta con publicaciones en revistas internacionales del área de Turismo. Actualmente se encuentra finalizando su tesis doctoral sobre herramientas para el análisis de la competitividad turística.

Roberto Felipe Erazo

Docente e investigador de la Universidad Nacional de Loja en Ecuador. Graduado en Economía Empresarial en la Universidad de Azuay, continuó sus estudios de postgrado en Estadística en la Universidad de Glasgow y en Minería de datos e Inteligencia de negocios en la Universidad Complutense de Madrid. En esta Universidad está realizando su proyecto de doctorado sobre técnicas de minería de datos aplicadas a la economía colaborativa. Experiencia como investigador en análisis de datos.

Sandra Madiedo

Periodista por la Universidad de La Habana y diplomada en Medios Audiovisuales por la Universidad La Salle (sede La Habana). Graduada del Taller Emprende en el Proyecto CubaEmprende. Escribe en distintos medios digitales como *Todostartups* sobre emprendimiento, tecnología y economía digital con una sección sobre Cuba en la publicación digital *e/TOQUE*. Coordinadora de Marketing del colectivo +Voces.

David Martín-Barroso

Profesor contratado doctor en el Departamento de Economía Aplicada, Estructura e Historia de la Universidad Complutense de Madrid e investigador de GRIPICO. Realizó el máster en Econometrics and Mathematical Economics en la London School of Economics. Ha trabajado en economía forestal, economía regional y economía del turismo, y participado en proyectos de Cooperación al Desarrollo con varias Universidades de Cubanas.

Jacobo Núñez

Graduado en ADE y máster en Administración y Dirección de Empresas. Investigador predoctoral en la Universidad Complutense de Madrid. Su tesis doctoral se centra en el análisis de la competitividad en el sector vitivinícola español. Ha realizado estancias de investigación en la UC Davis (California, USA) y en la University of Adelaide (Australia). Ha realizado el máster en Business Administration en la Universidad Autónoma de Madrid.

Juan Andrés Nuñez-Serrano

Profesor contratado doctor en el Departamento de Economía Aplicada de la Universidad Autónoma de Madrid e investigador de GRIPICO. Sus campos de especialización son la economía regional y urbana, en concreto sobre los aspectos de accesibilidad y efectos sobre la productividad, y la economía del turismo. Ha participado en varios proyectos de cooperación al desarrollo con Cuba. Ha realizado el máster en Industrial Economics de la Universidad Carlos III de Madrid.

Cipriano Quirós

Profesor de Economía Aplicada e investigador del ICEI en la Universidad Complutense de Madrid. Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad de Valencia, máster en Economía por la Universidad Carlos III, máster en Finanzas por la Universidad de Deusto y doctor en Economía (2002) por la Universidad Complutense de Madrid. Su investigación, inicialmente centrada en temas de regulación y del sector de las telecomunicaciones, se ha ido ampliando a aspectos ligados a la economía digital y colaborativa.

Keynor Ruiz-Mejías

Doctor en Economía de la Innovación por la Universidad de Aalborg, Dinamarca. Es investigador y docente del Centro Internacional de Política Económica para el Desarrollo Sostenible (CINPE) de la Universidad Nacional de Costa Rica. Ha trabajado en temas de desarrollo de capacidades y competencias de aprendizaje en los países de América Central y en la asociación público-privada para el desarrollo de la fuerza laboral. Ha sido parte del equipo de apoyo a la Encuesta Nacional de Innovación de Costa Rica.

Diego Rodríguez

Catedrático de Universidad en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Complutense de Madrid. Miembro del Grupo de Investigación en Productividad, Innovación y Competencia e Investigador Asociado de Fedea, donde dirige el área de Economía Digital y Energía. Entre 2013 y 2017 fue Consejero de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia. Ha sido miembro de la Comisión de expertos sobre escenarios de transición energética.

Miguel Sebastián

Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad Complutense de Madrid (UCM) y doctor en Economía por la Universidad de Minnesota. Profesor Titular de Análisis Económico en la UCM. Sus libros más recientes son *La falsa bonanza* (ed. Península) y *Políticas industriales en España, pasado presente y futuro* (ed. Paraninfo). Fue director General de Intermoney y Chief Economist de BBVA. Es consejero de Indra. Fue director de la Oficina Económica del Presidente del Gobierno (2004-2006) y ministro de Industria, Turismo y Comercio del Gobierno de España (2008-11).

Eloi Serrano

Director de la Cátedra de Economía Social Tecnocampus - Universidad Pompeu Fabra y profesor de economía de la empresa en la misma universidad. También es profesor asociado en el Departamento de Historia e Instituciones Económicas de la Universidad de Barcelona. Doctor en Historia Económica por la Universidad Autónoma de Barcelona ganó

Premio de investigación de la Fundación Ernest Lluch por un trabajo sobre inversiones españolas en América Latina. También fue profesor asociado en el Departamento de Economía e Historia Económica de la Universidad Autónoma de Barcelona, investigador visitante en la London School of Economics and Political Science e Investigador en la Fundación Catalunya Europa.

Jaime Turrión

Profesor contratado doctor en el Departamento de Economía Aplicada de la Universidad Autónoma de Madrid e investigador de GRIPICO. Sus campos de especialización son la economía internacional, especialmente con relación al papel de las multinacionales, y la economía del turismo. Fue investigador en la Fundación de las Cajas de Ahorros Confederadas. Obtuvo el Premio Fuentes Quintana de Tesis Doctorales en 2008.

Francisco Javier Velázquez

Catedrático en el Departamento de Economía Aplicada de la Universidad Complutense de Madrid e investigador de GRIPICO. Su investigación se centra en las áreas de economía internacional, economía regional y geografía económica, economía del turismo y crecimiento económico. Ha publicado más de 60 artículos, la mitad de ellos en revistas internacionales y es autor de más de 50 capítulos de libros. Ha participado en varios proyectos de Cooperación al Desarrollo con Cuba. Ha sido investigador de la Fundación Empresa Pública y de la Fundación de las Cajas de Ahorro Confederadas.

Pavel Vidal

Profesor asociado del Departamento de Economía de la Pontificia Universidad Javeriana Cali. Doctor en Ciencias Económicas de la Universidad de La Habana. Ha sido investigador invitado en la Universidad de Columbia, Universidad de Harvard, Universidad Complutense de Madrid, Universidad de Oslo y en el Institute of Developing Economies (Japan External Trade Organization). Anteriormente fue profesor del Centro de Estudio de la Economía Cubana de la Universidad de La Habana (2006-2012) y trabajó como analista en la División de Política Monetaria del Banco Central de Cuba (1999-2006). Consultor del Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo, PNUD, Banco de la República de Colombia, Brookings Institution y Atlantic Council.